
八達通公司出賣誠信已成眾矢之的！
身在四川的特首曾蔭權受訪時，強調要徹
查事件，立法會議員昨日則 「圍攻」八達
通行政總裁陳碧鏵，質疑她連番 「講大話
」，要求她引咎辭職。陳碧鏵稱，需要就
事件向公眾負責，但個人去留並不重要。
私隱專員吳斌指出，有關客戶資料流出後
，有可能被不斷轉手，關注市民是否受騙
。他將於本月底離任前提交初步報告。

本報記者 黃俊鋒

吳斌質疑如何保障市民私隱
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議員要求八達通
退還賣私隱所得
【本報訊】立法會議員陳克勤、新界青年聯會主席陳恆

鑌，以及北區區議員劉國勳等共數十名代表，昨日親赴八達
通公司位於北角的總部抗議，鄭重要求八達通公司即時將出
賣客戶私隱所賺取的四千四百萬元退還予各用戶、即時停止
一切對客戶私隱的侵害，以及馬上鄭重向全港市民道歉，並
承諾絕不再犯。

【本報訊】實習記者李溢藍報道：三十多名郵政
署員工昨到政府總部請願，反對前郵政署署長蔣任宏
出任私隱專員。有員工透露蔣任宏在 「針孔事件」前
，已有侵犯員工私隱前科。他們希望政府重新考慮蔣
任宏是否勝任私隱專員一職，認為若蔣任宏任私隱專
員，本港可能會有一場私隱大災難。

三十多名郵政署員工及家屬，昨早由中環滙豐銀
行總行遊行至政府總部，要求政制及內地事務局局長
林瑞麟重新認真考慮蔣任宏是否私隱專員的適當人選
。香港郵政局員工會第一副主席林寶鎮透露，在二○
○五年二月，一次與朋友對話中，發現有部分員工由
人力資源顧問公司通知上班，並不是由郵政署通知。
查問下，才得知郵政署未得求職者的允許，私下把求
職者的個人資料交給兩間人力資源顧問公司。當時郵
政局以時薪三十八元及四十三元予兩間外判公司，但
外判公司卻以時薪分別三十元和三十八元聘用員工。

工會當時對私隱條例未有充分的了解，只是擔心員工
利益被剝削及郵政署與外判公司利益輸送，事件牽涉
數百人。蔣任宏得知工會決定召開記者會或包圍郵政
總局後，才結束四星期的試驗外判計劃，事情告一段
落。

工會主席葉錦富質疑，蔣任宏未向私隱專員評審
委員會充分交代過去侵犯私隱的事件，誠信出了問題
。他笑言若犯了基本錯誤的蔣任宏也能當上私隱專員
，林局長是向全港七百萬市民開了一個大玩笑。他表
示不反對蔣任宏出任政府其他職位，但強烈反對他出
任私隱專員。他認為政府委任蔣任宏，因他處事較官
僚及 「聽教聽話」，沒有吳斌那樣剛硬。二○○三年
大埔郵政局曾被打劫，但蔣任宏曾暗示員工不可向傳
媒透露任何資料。他相信蔣任宏日後處理敏感問題時
，不會敢於與政府對着幹。

行政長官曾蔭權昨日在四川表示，十分關注八達
通出售客戶資料事件，強調不會容許類似事件再次發
生。他說，離港前已聯絡吳斌，要求他調查事件，相
信事件很快可以水落石出。

特首關注事件要求徹查
立法會財經事務委員會昨日舉行特別會議，討論

八達通公司出賣市民私隱事件。吳斌表示，今次事件
反映個人資料是有價值的商品，但市民對個人資料卻
沒有控制權，有關資料在流出後更有機會被不斷轉手
，令掌握資料的公司可不斷圖利，他關注市民是否受
騙。

他說，原則上不反對商業直銷活動，但質疑有關
公司如何保障市民私隱；即使這些公司沒有違法，亦
應履行企業責任。他表示，將於本月底離任前完成初
步報告。

金管局副總裁阮國恆表示，已要求八達通公司聘
請獨立審計師進行全面檢討，希望確立八達通在事件
中的角色及責任，以及研究八達通轉交資料是否合法
，預料十星期內完成報告，屆時會向公眾公布。

吳斌離任前交初步報告
在昨日的會議上，多名立法會議員炮轟陳碧鏵

「前言不對後語」。民建聯劉江華質疑陳碧鏵當初
「講大話」的動機， 「如果你今天還是死撐或者狡辯

，不講真相，其實對整件事完全沒有好處，點解你當
時會講大話？」工聯會王國興指出，港鐵作為八達通
的最大股東，對事件責無旁貸，要求港鐵介入調查。
工業界林大輝直斥陳碧鏵做法醜陋，令八達通公司誠
信破產；民主黨李永達更要求陳碧鏵引咎辭職。

陳碧鏵說，早前回應事件時，公司正核實資料，
自己掌握的資料並不全面，她承認自己兩星期前的說
法與事實有出入。她稱，八達通董事會早知道有轉售
市民私隱，承認八達通在今次事件上處理不好，並向
受影響的市民致歉。但她亦表示，八達通的做法沒有
違反私隱條例，轉售客戶資料是市場常用手法，目前

未有考慮向受影響客戶賠償。她重申，八達通未來不
會再轉售客戶資料給其他公司。

陳碧鏵拒答去留問題
至於去留問題，陳碧鏵沒有在會上正面回應，會

後她向記者補充說，現時最重要是協助私隱專員公署
、金管局及公司成立的特別委員會三方面進行調查，
完成後會向公眾交代結果。她稱，個人去留問題並非
事件關鍵，自己需要就事件向公眾負責。

港鐵發言人表示，雖然擁有八達通公司 57.4%股
權，但港鐵僅佔八達通公司49%的投票權，對八達通
並無控制權，八達通公司的管理層運作完全獨立。發
言人稱，港鐵非常重視八達通如何處理個人資料，認
為保障個人私隱至為重要，港鐵將會全力敦促八達通
展開行動，以配合公眾的期望。

市民質疑消費紀錄外泄
不過，有市民質疑八達通除售賣客戶個人資料外

，亦連客戶的消費模式及紀錄一併售出。 「八達通日
日賞」用戶鄺先生昨日在電台節目上表示，曾接獲保
險公司的推銷電話，對方很清楚指出他的消費模式，
「很清晰地指出我在某間超級市場內平均每月的消費

是多少」。他指出，現時所住的屋苑是以八達通作為
住戶證件，擔心個人行蹤亦被泄漏。

▲八達通行政總裁陳碧鏵承認，董事局早知道公司賣
客戶資料圖利 本報攝

日期

6月17日

6月28日

7月7日

7月8日

7月14日

7月19日

7月20日

7月21日

7月22日

7月25日

7月26日

事件
工聯會接獲市民投訴，懷疑八達通公司泄
露個人私隱
新論壇調查發現，超過九成市民認為八達
通公司的私隱條款不合理
八達通行政總裁陳碧鏵分別會見工聯會、
新論壇、私隱專員公署，否認出售客戶資
料給其他機構
信諾環球前員工踢爆陳碧鏵講大話，指八
達通公司曾向信諾環球售賣客戶資料
陳碧鏵首次承認轉移客戶資料。私隱專員
公署展開調查
金管局發出聲明，對八達通公司泄露客戶
私隱表示關注
陳碧鏵進一步承認曾將客戶資料轉售給信
諾環球及 CPP 兩間公司，並推出五招
「補鑊」
私隱專員公署決定於7月26日就八達通
公司泄露個人私隱，展開公開聆訊
金管局要求八達通公司，在十星期內呈交
審計報告
公開聆訊前夕，八達通公司突發聲明，表
示不再轉售客戶資料給其他公司，並就事
件致歉
私隱專員公署展開聆訊。陳碧鏵聆訊後承
認，曾轉售197萬客戶資料給其他公司，
並於過去4年多獲利4400萬元

訂正 本報昨日（7 月 27 日）A1 版有關八達通的新聞
報道，刊出八達通行政總裁陳碧鏵照片時出錯，誤刊

CPP亞太區董事總經理曾碧恩照片。對於事件所引起的不便，本
報謹此致歉。

▲議員抗議八達通出賣私隱，要求賠償

▲三十多名郵政署員工及家屬到政府總部，要
求撤銷對蔣任宏的任命 本報攝

個人資料私隱專員吳
斌擔心被出售的個人資料
會不斷在市場轉手，令市
民可能受騙 本報攝

八達通被批無企業責任八達通被批無企業責任

八達通講大話事件簿

郵政員工揭蔣任宏
涉外泄求職者資料

【本報訊】八達通事件令公眾關注機構對客
戶資料處理手法，在昨日的立法會財經事務委員
會特別會議上，私隱專員吳斌披露，本港有兩間
銀行被裁定違反個人資料私隱條例，其中一間更
承認曾將二十萬客戶資料向外傳送。本港多家大
型銀行包括滙豐銀行、中銀香港、東亞銀行、星
展銀行及花旗銀行均否認涉及事件；金管局則表
示，會向二十三間零售銀行了解有否將客戶資料
交給第三者。

吳斌昨日透露，私隱專員公署早前裁定兩間
銀行違反個人資料私隱條例，其中一間銀行承認
曾經將二十萬客戶資料傳送出去。他表示，由於
銀行正就有關裁定上訴，現階段不便公布銀行名
稱，但他認為銀行有責任保護客戶資料，並應提
高保障個人資料意識。

金管局副總裁阮國恒昨日在會議上表示，會
與本港二十三間零售銀行溝通，了解各銀行有否
將客戶資料交給第三者，他透露目前已檢視了數
間大型銀行，暫時未有發現。金管局發言人則表
示，由於事件已進入相關上訴程序，現階段不方
便對事件作出評論，但會繼續留意銀行情況，如
發現銀行有不妥善行為，會考慮加強監管。

本報就事件聯絡多家大型銀行，其中滙豐銀
行、中銀香港、東亞銀行、星展銀行及花旗銀行
均否認涉及事件；渣打銀行、恒生銀行、大新銀
行及創興銀行則表示需要了解事件，至截稿前未
有回覆。

兩
銀
行
曾
泄
廿
萬
客
資
料

因辱罵內地旅客而 「紅遍」 大江南北
的本港女導遊 「阿珍」 ，昨日終於透過記
者會向大家交代事件，除了對內地旅客及
本港市民致歉外，並道出了事件癥結正是
在於零團費。 「阿珍」 所講的是行業遊戲
規則，作為一個導遊根本無法控制。

香港旅遊發展局主席田北俊昨日在北
京接受媒體採訪亦痛陳零團費的禍害，他
表示，到香港旅遊，兩晚住宿加三天的飯
費、交通費，起碼要花費五百至八百元人
民幣，這是一個必須發生的費用。當旅行
社不再支付導遊工資，導遊收入以及遊客
接待費用全部從購物佣金中提取時，就不
可避免會發生強迫購物的問題。

零團費的問題存在已久，香港導遊強
迫內地旅客到指定地點購物亦非罕見，而
部分導遊所用的手段也遠比 「阿珍」 極端
。在今次事件中，受損害最深的，無疑是
香港國際旅遊之都的形象，至於事件主角
「阿珍」 ，其實也是零團費下的受害者，

她的 「不幸」 在於辱罵旅客的過程被攝錄
下來，並被廣泛播放，這自然引起極大民
憤；同時，她辱罵旅客時又口齒伶俐，且

「妙語連珠」 ，新聞性十足，無法不惹來
各方傳媒窮追猛打；此外，當事件曝光後
，她所屬的旅行社馬上與她劃清界線，把
責任歸咎於個人道德操守，聲稱永不錄用
，而旅遊業議會也加上一腳，指事件若屬
實，可能會吊銷 「阿珍」 的導遊證，這樣
，她又被推上風頂浪尖。

零團費屬結構性問題，涉及整個行業
鏈，以 「阿珍」 為代表的導遊只是整個行
業鏈的最前端，後端的還有香港接團旅行
社、內地組團旅行社、兩地的監管機構、
兩地的行業組織或甚至是報團的旅客等。
我們看一看零團費的流程，首先，內地組
團社用零團費（或極低團費）作招徠，以
收各方之客，而部分內地旅客明知沒有免
費午餐，亦貪圖零團費之利，懷有博弈之
心，無懼可能受到的冷言冷語，欣然報名
；接着，組團社又把收到的旅客 「轉售」
予香港的接團社，而這批旅客的食宿交通
，就要由接團社來負責。好了，接團社接
手旅客時要花上一筆，提供食宿交通又要
花上一筆，那麼，作為商業機構而非慈善
機構的接團社，錢從何來？最後，只好由

導遊充當刀手，擔當劏客的重任了。當然
，刀子有軟有硬，手法有高有低，像 「阿
珍」 那樣刁鑽刻薄，引發掀然大波亦與人
無尤。

零團費禍害甚深，一環扣一環，對旅
客、對導遊、對整個市場都有很大殺傷力
，為何這種行業規則能長期存在？正是當
中涉及大量的既得利益者。我們可以想像
一下，若來港的是日本團或美國團，會有
零團費或強迫購物的情況出現嗎？為何零
團費僅出現在內地團，當中肯定有管理上
及監管上不到位的地方，所以，單靠嚴厲
處分一、兩個 「阿珍」 這樣的導遊或單靠
行業自律是無法解決問題的，兩地的監管
部門必須從源頭入手，找出合理、可行的
措施，以建立一套能保障各方的新制度。
比方說，若組團社不再以零團費作招徠，
接團社能收到合理的費用，導遊還要厚着
臉皮、拋開尊嚴來作刀手嗎？

「阿珍」 本人應從此次事件中吸取教
訓，但零團費的現象如不能根除，一個
「阿珍」 倒下了，還會有新的 「阿珍」 站

起來。

「阿珍」 非元兇 禍首零團費
新高中學制下，今年會考成了舊制的

尾班車。隨着放榜日迫近，被冠以 「末屆
考生」 的十二萬中五生自是心情緊張，也
成了今年以來傳媒焦點，他們處於新舊交
替夾縫，前路未卜。一來中六學額維持淘
汰制下的三分一（即有三分二考生無法讀
中六，理由是未考取十四分的基本成績）
，當局只比去年微增一千個，連同毅進、
副學士先修、基礎文憑以至職訓和其他升
學途徑，累計約十萬學額。換言之，尚有
二三萬考生出路無着落。羊群效應下，遂
出現三千職訓局文憑學生露宿街頭申請二
千個高級文憑的景觀，理由是不想與末屆
考生搶學位。

上不了中六，不如重讀中五吧，很可
惜學額只有一萬五千八百個，教育局只象
徵式加一千個。很明顯．當局要藉此迫使
中五生轉讀新高中二年級，但捫心自問，
要經受兩年舊制會考課程的考生驟然轉讀
新高中，半途轉制能否適應？銜接支援夠
嗎？配套輔導足嗎？

毋庸諱言，這不是真正為考生着想，
也不是教育之道，只是行政方便、交差了

事的便宜之舉，簡直視末屆考生為棄兒。
當局安排明年會考補考，只設中英數等廿
二門主科，而家政、體育、音樂、法文和
英語文學等考生不多的十七科則從缺，這
只能算是七折八扣的補考。為何學制轉軌
不能做得妥當些？

有道是滄海橫流方顯出英雄本色。末
屆會考生或許處境堪虞，但不代表前無去
路，未能考取五分及格成績的同學，實用
和趣味兼重的毅進課程會是重燃希望的選
擇，十年來已有百計毅進生考上大學，不
乏當上毅進導師的。而考獲七八分以至十
一二分的同學，不少選報副學士先修或基
礎文憑課程，同樣闖出一片天，取得學士
以至碩士資歷的，大不乏人。至於展翅和
青少年見習計劃，是同學們投身社會、體
驗生活的捷徑。必須記取的是，展翅青見
是公帑津貼，是同學就業的踏腳石，特區
政府近年還推出五十億持續進修基金，給
有志者在職進修，提升競爭力。

儘管轉制安排有欠妥當，但同學不必
憂慮，關鍵仍在找到興趣
選擇適合自己的路。

末屆會考生出路多

群 山
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